

---

# GUATEMALA:

## LA HISTORIA DE LA SINRAZON

---

 GUSTAVO OLIVEROS

La guerra de Las Malvinas iniciada el primero de abril, trajo como consecuencia el acaparamiento total de las agencias transnacionales de la información.

Efectivamente durante casi todo el mes de abril, con pequeñas excepciones, al parecer en la convulsionada región centroamericana no aconteció "nada" que llamara la atención de la UPI, ANSA, DPA, EFE, AFP, etc.

Igualmente, las páginas internacionales de los principales periódicos de la ciudad también estuvieron dedicadas única y exclusivamente a Argentina y Londres obviando en un gran porcentaje a otras regiones del globo. Sólo la invasión del Líbano por parte de Israel mereció, por momentos, un despliegue que superó por algunos días todo el centimetraje dedicado en los diarios a Las Malvinas.

### • LA SITUACION EN GUATEMALA MANEJADA CON POCA INFORMACION

Así, los primeros cables de "interés" que recibimos de Guatemala por las agencias internacionales, datan de los primeros días del mes de mayo y parte de junio.

En el mes de mayo apenas recibimos de diferentes agencias transnacionales un total de 26 cables. Sólo uno de ellos, de la agencia DPA fechado el 19 de mayo, a casi dos meses de efectuarse el Golpe de Estado, nos trae un análisis "completo" de la situación política que está viviendo esa convulsionada región centroamericana. El cable consta de aproximadamente 700 palabras y se titula: "GUATEMALA: CAMINO HACIA LA CONSTITUCIONALIDAD PRINCIPIA A VISLUMBRARSE-CORONEL GORDILLA SEÑALA FACTORES POSITIVOS".

El cable, totalmente parcializado, habla de los favores de la Junta de gobierno y de su incansable labor por restituir el "Orden Democrático". Según señala este cable, el mismo presidente de la Junta, General Efraín Ríos Montt, dice que el primer paso hacia la Constitucionalidad será la convocatoria a una Asamblea Nacional Constituyente en la cual no podrán participar funcionarios del régimen depuesto ni del actual. Estas —según Ríos Montt, podrían celebrarse en marzo de 1983—. La misma Asamblea, luego, sería la encargada de convocar a las elecciones presidenciales.

Por otra parte, contenido en el mismo cable, el General Francisco Gordillo, integrante de la Junta de Gobierno, señala que "El Espíritu de la Junta gobernante es el de una renovación completa en los cargos de elección popular para dar oportunidad a nuevas figuras sanas y capaces dentro del conglomerado guatemalteco, ya que la estructura política estuvo dominada durante varios años por los llamados partidos oficiales". Todo esto viene a ser muy interesante porque en menos de un mes lo dicho se convierte en palabrerío vulgar, cuando ocurre el hecho, hoy conocido por todos, del Golpe de Estado, dado por Ríos Montt dentro de la junta para titulares Presidente de Guatemala.

Los cables de los días anteriores al 19 sólo señalan hechos que nada tienen que ver con la situación política y son aproximadamente cuatro, uno de la DPA, dos de la EFE y un tercero de

la agencia italiana ANSA. La UPI la única información que trae sobre Guatemala durante este mes está fechada el 30 de mayo, consta de unas 300 palabras y está titulado "PRESIDENTE GUATEMALTECO DECIDIDO A COMBATIR COMUNISMO".

Llama mucho la atención que durante todo este tiempo sólo un cable de la UPI haya aparecido con este titular luego de que 5 días antes las otras agencias internacionales informaron sobre un DECRETO DE AMNISTIA emitido por la Junta Militar de Gobierno. Así tenemos los siguientes titulares:

**"MIENTRAS SE ANUNCIA ESTA SEMANA, LA SANGRE SIGUE CORRIENDO EN EL NOR-OESTE DE GUATEMALA. IGLESIA PIDE ALTO A LAS MASACRES".**

(DPA-24-5-82)

**"GUERRILLEROS IZQUIERDISTAS TIENEN TREINTA DIAS A PARTIR DEL PRIMERO DE JUNIO PARA DEPONER ARMAS".**

(ANSA-25-5-82)

**"GUATEMALA: ESTADO DE SITIO SI GUERRILLA RECHAZA AMNISTIA"**

(EFE- 27-5-82)

**"GOBIERNO OFRECE DINERO A LOS GUERRILLEROS POR ENTREGA DE ARMAS DENTRO DE LA AMNISTIA".**

(DPA- 27-5-82)

**"GUATEMALA: AMINISTIA Y DERECHOS MUMANOS".**

(ANSA- 28-5-82. Análisis corto)

**"MANAGUA: FDCR: AMNISTIA GUATEMALTECA ES UNA BURDA MANIOBRA".**

(DPA- 28-5-82)

**"PRESIDENTE DE GUATEMALA DECIDIDO A COMBATIR EL COMUNISMO".**

(MADRID. UPI: 30-5-82)

**"GUATEMALA: GUERRILLEROS DEL EGP RECHAZAN AMNISTIA".**

(EFE. 31-5-82)

**"GUATEMALA: ACCIONES GUERRILLERAS EN PRIMER DIA DE AMNISTIA".**

(EFE. 31-5-82)

**"GUATEMALA: GUERRILLA RESPONDE: "LA REBELDIA NO ES UN DELITO SINO UN DERECHO".**

(DPA.- 31-5-82)

Vemos que sólo las agencias europeas DPA y EFE se dignaron reseñar la situación en esta región centroamericana. En cuanto a las otras la información brilló por su ausencia.

Es necesario hacer notar que en este pequeño análisis no estuvieron presentes las agencias latinoamericanas como Prensa Latina, Internacional Press Service etc.

A partir del 31 de mayo, la información sobre Guatemala, en las agencias transnacionales desaparece para iniciarse nuevamente a partir del 8 de junio Este ciclo lo inicia la UPI con una información que nada tiene que ver con las guerrillas y la situación del decreto de amnistía y es titulado de la siguiente manera:

## "GUATEMALA DESCONOCE ACUERDOS CON GRAN BRETAÑA".

(UPI. 8.6.82. Referido al problema de Belice)

Es la EFE, la que en ese mismo día recoge la siguiente información.

## "GUATEMALA. SE ACOGEN A AMNISTIA PRIMEROS GUERRILLEROS"

(EFE. 8-6-82)

Al día siguiente se produce la designación, por sí mismo, de Ríos Montt como Presidente de la República de Guatemala y toda la información de las agencias internacionales, incluyendo a la UPI se refiere a esta acción llevada a cabo en este vecino país.

Cuando hacemos este breve análisis de la información suministrada por las transnacionales en apenas treinta días, quizás los no más propicios por el problema de la guerra anglo-argentina, recordamos toda aquella literatura y trabajos de especialistas acerca de la manipulación o manejo de la información. Vemos y queda claro en lo que respecta a la UPI, que el manejo de intereses es algo immanente a las agencias de información.

En este caso no sólo ocurrió con Guatemala, sino que en nuestro recorrido por los cables publicados por diversas agencias vimos como estuvieron ausentes algunos países donde la situación política es convulsiva, caso, El Salvador, Nicaragua, en centroamérica; Bolivia y Chile en América Latina por citar algunas etc.

Lo mismo se evidenció con la guerra de Las Malvinas. Fuimos inundados por millones de palabras de las distintas agencias de noticia y aún con toda esa cantidad de información era casi imposible precisar cuál era exactamente la situación existente. ¿Quién decía la verdad?. ¿Qué agencia era por lo menos Objetiva: **E ahí la gran duda.**



Revista semestral organizada pelo Centro de Pós-Graduação do Instituto Metodista de Ensino Superior (São Bernardo do Campo-SP), editada e comercializada pela Cortez Editora.  
Assinatura: Rua Bartira, 387 - 05009 - São Paulo - Brasil.

### TEMAS PRINCIPAIS DOS NUMEROS ANTERIORES

1. Comunicação segundo Gramsci e Paulo Freire
2. Comunicação, Comunidade e Imaginário
3. Comunicação, Política e Participação
4. Comunicação, Política e Pesquisa-Ação
5. Comunicação na América Latina
6. Comunicação Alternativa e Cultura Popular
7. Jornalismo Científico e Jornalismo Brasileiro (no prelo)